

# EL GRADUADOR

—(Sale todos los días, excepto los lunes.)— Periódico político y de intereses materiales —(Números sueltos, 10 céntimos de ptas.)—

**PRECIOS DE SUSCRICION.**  
 En Alicante..... 1'50 pts. almes  
 En los demás puntos 5 > trimestre  
 Fuera de España... 15 > >

**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**  
 Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven originales

**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
 En la redaccion de este periódico.  
 Reclamaciones y correspondencia, á su Director D. ANTONIO GALDO LOPEZ.

**PUBLICACIONES.**  
 Toda obra que se remita á esta redaccion, se anunciará gratis, publicándose un juicio crítico si se juzga conveniente

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, Mr. A. Loratte, 61 rue Caumartin 61.

Asma, «Cigarrillos del Dr. Climent», se la 3.ª plana.

**MAESTRE Y MARCO**  
 Gran almacén de pianos, música y aparatos eléctricos.  
 Victoria, junto al Banco de España.

**G**ran Perfumería de Antonio Guillen Marin, calle Mayor, número 16. Alicante.—En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

**Perfumería.**  
 Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes, agua celestial, idem legítima de Florida, idem de Colonia de varias clases, aceites, vinagres, pomadas, cosméticos, cremas blancos y rojos para teatro, crema de nieve y almendra, especialidad en polvos de arroz para el cutis y una selecta variedad en extracto para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad *El Bouquet del Rhin*, agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.  
 En dentífricos, el nunca bien ponderado Elixir de los Reverendos Padres Benedictinos. También la pasta y polvos, Tintes instantáneos del Doctor Richard, Romana y tinte progresivo Hamilton, Silvana, Hall y Cavour.

**Quincalla.**  
 Bastones, paragnas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, porta monedas, limosneros, maletas, caobas carteras de viaje, silletas, telarras y plumeros.  
 Bisutería, juguetería, corbatas para caballero. Gran variedad en caprichosos objetos de fantasía para regalo.  
 A. GUILLEN MARIN, Mayor, 16, Alicante.

**GRAGEAS SAEZ** recomendadas por los especialistas, curan radicalmente las irritaciones, purgaciones, gota militar, estrecheces de la uretra, derrames seminales, incontinencia de orina, y toda clase de FLUJOS de las vías urinarias. Su composición es vegetal é inofensiva. Frasco con 100 grageas, 12 reales. De venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, y Dr. Saez, Barcelona.

**L BELLO SEXO.—DEPILATORIO:**  
 Este auxiliar de tocador, hace indispensable donde las señoras tengan que extinguir inoportunos vellos. Una sencilla aplicación de 4 ó 5 minutos, son suficientes para hacerlos desaparecer, dejando la region depilada tersa y lustrosa, sin producir la menor molestia, manchas ni escitacion en el cutis más delicado. A cada frasco acompaña un detallado prospecto. Depósitos: Farmacias de Rodríguez Hernandez, calle Mayor, número 22, Alicante y calle Mayor, números 27 y 29 Madrid. Precio 3 pesetas frasco.

## ULTIMOS ASPECTOS DE LA REPUBLICA FRANCESA

(Continuacion)

Esas concentraciones del partido conservador y del partido radical republicano me duelen mucho, no solo porque impiden á los dos todo género de acción mútua, sino porque dejan indeterminada indefinida en estado de confuso protoplasma la República, cuando pide una organizacion fija y concreta que la salve y que la prospere. Al ver yo que lejos de farse el nombramiento del jefe de la nacion á combinaciones nacionales, se daba por una combinacion de partido, presagié su resultado, la indeterminacion.

No puede uno cansarse, cuando ama la República y la libertad como yo las amo, en el estudio de la última rotacion presidencial, que ha llevado un símbolo tan descolorido como Sadi-Carnot á la cabeza de una tan ilustre nacion como Francia. Sumando los diputados elegidos, no á título de realistas, á título de conservadores, con los diputados elegidos por sus inclinaciones á la derecha republicana, observarase cuan vigorosos en Francia resultan, tras tantas revoluciones, aquellos factores incompatibles con toda innovacion temeraria y con todo radicalismo exagerado. La fuerza de los intransigentes se halla en la debilidad inexplicable de los oportunistas, quienes, siendo los más, se dejan imponer por los menos, y en el pesimismo de las fuerzas monárquicas, que creen acabar con la República sosteniendo las utopías y atizando las pasiones, sin pensar como realmente acaban con la patria. Pero hay un hecho digno de todo nuestro estudio y revelador del estado de los ánimos.

En la plena reunion de representantes republicanos, donde ningun factor á la República extraño se hallaba, el nombre de Ferry ha reunido la mayoría de votos, y esta mayoría de votos ha demostrado cuanta fuerza tienen dentro de la Republica toda propension verdaderamente conservadora y todo conato de resistir á las impacencias desdeñándolas y de regular el progreso uniéndolo con la estabilidad. Dentro del partido realista mismo se notan dos tendencias, la una representada por aquellos que han reunido sus votos en la persona del General Appert, la otra representada por aquellos que han reunido sus votos en la persona del General Saussier. Los que han reunido sus votos en la persona del General Appert, no hay para qué definirlos y clasificarlos; son aquellos empeñados en pedir á un sable muy rebelde una restauracion muy monárquica. Ya podrian estos intransigentes de la derecha saber lo apartado y lejísimo de toda restauracion, más difícil cada dia, con solo pensarse á pensar en la triste desaparicion de todos los pretendientes; en su ausencia material y moral durante las últimas circunstancias; vacío el Eliseo y llenos los clubs; el Congreso delirante y el Senado mudo; la República manchada por viles calumnias en su más alta representacion; derrotado el ministe-

rio y sin reemplazo posible; perplejas las fracciones republicanas y encendida la demagogia en el fuego de la revolucion, medio insurrecto el consejo municipal de Paris y casi entregadas á una cruel desesperacion todas las resistencias; ni un conato se ha visto de volver atrás los ojos y pedir auxilio á los ídolos de una fé ya extinguido y de una religion ya terminada.

Mientras todos estos incidentes sucedían en la República, el principio monárquico de legitimidad en Francia, el desligado de todas las impuras aligaciones con regicidas é imperiales, el puro y tradicional borbonismo, derivado de Hug-Capeto y San Luis, reducía todos sus quebrados fragmentos á un denominador comun en la cabeza y en la corona de Don Carlos. El sueño de Luis XIV, que tantas veces le atenaceó en sus larguísimos desvelos de Versailles, se cumplía tomando fantástica y extraña forma en príncipe proscrito, á quien por las leyes antiguas y las tradiciones seculares le tocaban las coronas de los dos pueblos, que lo prescriben á una, entre los cuales, el español ¡ah! lo detesta y el francés ni siquiera los conoce. Unas cuantas frases del príncipe Napoleon contra la República parlamentaria y á favor de los plebiscitos plebeyos es todo lo presentado por la monarquía en horas de tanto peligro para la República.

Los partidos monárquicos no podrán ya nada en Francia contra el sufragio universal, contra la democracia moderna, contra la forma republicana; como los partidos radicales no podrán tampoco nada contra la iglesia, contra la magistratura, contra la tradicional administracion, contra el ejército. Por eso, por la impotencia irremediable á que se hallan reducidos así los realistas como los radicales, tiene tal importancia todo el movimiento de las derechas liberales hácia la forma republicana y todo movimiento de las izquierdas conservadoras hácia la política de autoridad y de Gobierno. Los votos alcanzados por el general Saussier han traído á mi ánimo, un verdad optimista de suyo, una esperanza. Ellos me han revelado que la mayoría de los monárquicos repugnó seguir la intransigencia de los suyos, empeñada en votar al general Appert. No podrán engañarse los que votaban á Saussier. Sabian que votaban la caballería en persona, el respeto á los juramentos prestados; la disciplina y obediencia militares, un republicanismo puro, el horror así á las revoluciones desenfrenadas que salen del pueblo como á los golpes súbitos que caen del Estado, la esperanza de una gloria semejante á la conseguida por Washington, pues nadie como un general de honor y de conciencia, sabe que no han bastado á Napoleon el génio sin límites, la fuerza sin medida, triunfos como los de Alejandro, grandezas y autoridad como las de César, un leyenda épica en torno de sus sienes, á guisa de nimbo, Europa entera rendida bajo sus plantas, el ayuda de la guerra fascinada por sus ojos y presentándole cien conquistados, para conseguir el perdón de un crimen tan enorme como haber maquinado el 18 de Brumario y haber herido en las sombras nuestra libertad y nuestra república.

Pues representando los votos de general Saussier, que una fraccion del partido monárquico propende á la República liberal, y representando los votos del conservador Ferry que la mayoría del partido republicano, propende á la conservacion sistemática, dime qué dificultad hay para componer un elemento de gobierno fuerte y poderoso. La única dificultad está en la irresolucion de unos y otros. Los viejos monárquicos creen una deslealtad á la Monarquía entenderse con los republicanos; y estos creen una deslealtad á sus antiguos correligionarios entenderse con los monárquicos. Pero cuando Francia no puede salir de la República, el monárquico, que sirve á esta forma de gobierno, sirve á su patria; y los republicanos, que admiten monárquicos junto á si, nada pueden temer de tal suma, resultando como resulta inexpugnable su forma de gobierno. Precisa hoy llegar á esta solución, porque si las elecciones futuras pudieran bajo la presente indeterminacion terrible convocarse, vendria, vivas de un lado las esperanzas radicales y vivas de otro, las esperanzas reaccionarias, una Cámara compuesta de dos extremos irreductibles á ningun medio, irreconciliables que concluirían por traer una catástrofe pavorosa. El estado, en que la República, se halla, no parece una solución, parece una interinidad. Y en tal estado los resortes de gobierno se gastan todos con peligro de las libertades públicas. Mi amigo Challengue Lacour, en profundo manifiesto, dirigido á mantener la candidatura de Ferry, ha puesto sobre la llaga, el dedo.

Ha entrado Francia, durante los últimos tiempos, en la plenitud de su libertad, de su democracia, de su República, más carece por completo de administracion, autoridad, y gobierno. El único lazo restante ya en pueblo tan excelso es un lazo bien material y bien grosero, es la policía. El orden público está por ella, y solo por ella, sustentado, no por el concurso de todos los franceses por ese concurso, que dignifica por tan sublime modo los pueblos libres.

Tal situacion puede agravarse, después de haber visto las muchedumbres intransigentes que bastan sus amenazas para destruir una candidatura tan fuerte cual era la candidatura de Ferry, como bastan sus pánicos para destrozarse una presidencia tan respetada como fué la presidencia de Grevy. Si hay que darle al monstruo de la demagogia cada dia un grande hombre, una poderosa institucion, las leyes más sabias, los principios más preciados, la Constitución, el presidente, la alta Cámara, la Magistratura, la Iglesia, el ejército, dígame con claridad, y sabremos que nuestra generacion sin fortuna está herida en su honor, pues debe morir en brazos de la dictadura, última palabra, que pronunciará este siglo viejo en sus postrimerias, herencia que dejan en testamento al siglo futuro, si la democracia no se muestra en todas partes digna de la libertad y capaz para el gobierno.

Emilio Castelar.  
 (Se concluirá.)

ALICANTE, 30 DICIEMBRE 1887

## UNA PROMESA MAS

Pasó la Páscoa, y si en sus dias de zambra y de jolgorio, quedó olvidado todo asunto serio y grave, especialmente cuantos guardan relacion con la política, en los que le siguen sucede otro tanto, porque son necesariamente consagrados al descanso, que tambien cansan y fatigan quizás más que el ordinario trabajo, los extremos de la no acostumbrada francachela y diversion.

En medio del bullicio y alegría ha pasado casi desapercibida nueva solemne promesa del gobierno, consignada en uno de los párrafos del proyecto de contestacion al mensaje, que ha de discutirse en el Congreso. Cuando el rumor de las festividades se apague por completo, y de nuevo recobren animacion los centros políticos, la atención pública se fijará necesariamente en esa nueva e importante promesa, que viene á avivar en el país el deseo de que terminen cuanto antes estériles discusiones, y se consagre el Parlamento á la obra regeneradora que de él se espera.

En ese párrafo á que aludimos se manifiesta claramente el propósito de dejar establecidas las reformas y en particular la de devolver á la nacion, con el sufragio, su indiscutible soberanía. Esa promesa consignada de modo tan solemne, expresion de los sentimientos que animan á la mayoría de la Cámara y al gobierno, es de aquellas á cuyo cumplimiento es imposible faltar. No es una promesa vaga, de las que abundan en los programas de todos los partidos; es un nuevo compromiso voluntario, que el partido liberal, desde el gobierno, contrae con el país. Hecha en la oposicion, aunque halagadora, esa promesa no tendria nunca el alcance ni la significacion que tiene cuando se hace desde las esferas del poder, porque desde la oposicion puede ofrecerse lo que luego tal vez sea imposible realizar; pero desde el poder, cuando se cuenta con todos los resortes de la administracion, cuando se debe conocer el verdadero estado del país, y se puede apreciar en sus menores detalles todo aquello de que es susceptible y puede realmente convenirle ó perjudicarle, sin que sea posible alegar ningun género de excusa en contrario; desde el poder, no puede ofrecerse más que aquello que hay absoluta decision de realizar. No cumplirla, podria no ser caso de responsabilidad legal; pero lo seria indudablemente de tremenda responsabilidad ante el país y ante la historia.

Por consiguiente debemos tener y tenemos la nueva promesa, por leal y sincera, por verdadera expresion de la voluntad de los gobernantes, por indicio cierto de que ha de ser en breve un hecho la reforma electoral, por cuya virtud volverán á tener derecho de sufragio cuantos segun la ley gozan de los demás inherentes al ciudadano.

Muchos males hay que lamentar y que exigen pronto y eficaz remedio; muchos abusos que corregir; pero lo más perentorio es sin duda remediar y corregir nuestros procedimientos y costumbres electorales, que, base de todo el organismo político, viciados; han de viciarlo todo.

Su primer remedio estriba precisamente en hacer extensivo ese derecho á todos los ciudadanos. Ese será el primer paso para el remedio de costumbres y procedimientos, y de ahí arrancará tambien el de todo lo demás.

Impura la fuente, por necesidad ha de adolecer de impureza cuanto de ella se derive. Débil la base, ha de carecer de solidez todo el edificio. Y como las elecciones son la fuente de todos los poderes, la base de todo el

organismo del país, lógico es confiar en que una vez corregidos esos defectos sea fácil y hacedero el remedio de cuantos males pesan sobre aquél.

Por eso acojamos con satisfacion la nueva promesa, y abrigamos la creencia de que ha de verse cumplida en breve.

## Alicante y su region

Ayer se reunieron en el despacho del señor Alcalde, todos los empleados que por razon de su sueldo, están obligados á auxiliar los trabajos del próximo Censo, y con tal motivo, el señor Terol manifestó á los reunidos, la necesidad de que concurren todos al Ayuntamiento el dia primero de Enero para la recogida de las cédula á domicilio, haciéndoles ver la responsabilidad que incurrirán, si faltaran en este dia.

## De «El Constitucional»

«La popularidad no hace falta á los candidatos que han de representarnos en el Municipio, y asi se explica como tengan asiento en los escaños concejiles, personalidades sin significacion política ni importancia alguna en la sociedad.»

Pero, querido colega, por algo se empieza, y bueno es que tengan la significacion de concejales, los que nada son ni nada significan.

Ya vereis como al trascurrir algunos años, tienen hasta popularidad.

Comentando una noticia nuestra del dia 28 en que presentábamos á «El Liberal» hallando grandes tesoros en las entrañas del cerro *Benacantil*, ó Castillo de Santa Bárbara, nos dice el afortunado periódico:

Le ofrecemos á nuestro estimado colega *la cuarta* en el negocio.

¡Rumboso!

¡No comprende vuestra merced, que EL GRADUADOR no es aficionado á trabajos de zapa!

Hace unos dias, decia «La Tarde», que las autoridades se disponian á mandar á los infelices habitantes de la isla de Tabarca, los auxilios necesarios para mitigar su triste situacion; pero indudablemente no debe haber sucedido asi, toda vez que siguen llegando quejas y lamentaciones.

Además de la epidemia de viruela que se está sufriendo allí, atraviesa una época muy calamitosa, tanto por los rigores de la presente estacion, como por que los repetidos temporales tienen á los pescadores sin poder dedicarse á su diario trabajo. Con este motivo, la miseria aumenta, y el pueblo todo se halla sumido en el mayor desconsuelo.

Recientemente ha fallecido una hija del pedáneo, y por no haber quien se encargara de dar sepultura al cadáver, el mismo alcalde y su esposa tuvieron que trasladarlo al cementerio y enterrarlo!

Llamamos, pues, la atención del Ayuntamiento sobre éste asunto, que no admite dilaciones de ninguna clase, y á la vez, recomendamos al señor Alcalde que gestione si seria posible destinar á aquella isla, dos ó tres hermanas de la Caridad, que hagan más llevadera el triste estado de aquellos infortunados habitantes.

En otra ocasion tuvimos necesidad de consagrar algunas líneas á la manera de proceder de cierto sacerdote de Jijona, que se distingue por su intransigencia con los liberales, y hoy hemos de repetirlo, pues segun nos informan, uno de los dias festivos de Noviembre, manifestó á los fieles, desde el altar, que no podia continuar ce-

lebrándose la misa de las once, porque «era pagada de los fondos de las capellanías, y habiendo sido infructuosas sus gestiones cerca del ayuntamiento ese veia obligado á suspender dicha «celebracion» con lo cual ha aumentado el profundo disgusto que desde hace tiempo, cunde por aquella ciudad.

Pero nada de esto es de extrañar; lo raro, es ver confiada la direccion espiritual de un pueblo de la importancia de Jijona al que, con sus intemperancias, ha convertido el templo en lugar mucho menos respetable de lo que debia ser, porque en ocasiones, hace actuar en él, á personas por todos conceptos dignas y respetables.

Por estos y otros hechos que por hoy omitimos, nos ocurre preguntar: ¿Sabe el muy Ilustrísimo señor Arzobispo, lo que allí ocurre?

¿Sabe que ha llegado á hacerse imposible la permanencia en Jijona de ningun sacerdote y que la poblacion y su término, que es de más de cuatro leguas cuadradas, están asistidas por un solo vicario?

Debemos hacer la justicia de que lo ignora, cuando no lo corrige.

Mucho nos congratularíamos de que que llegasen á su vista estas líneas, por si se tomaba la molestia de averiguar la verdad de lo que sucede.

Esta noche á las nueve, comenzará en el Ateneo de esta ciudad, la discusion del tema «Concepto de la Soberanía», expuesto por el Sr. Barrachina.

Quien quiera formarse una idea siquiera sea aproximada de cómo cuida el Ayuntamiento del ornato, de la higiene y de la comodidad del vecindario, puede conseguirlo facilmente, con solo subir al populoso barrio de San Anton, aunque no hay absoluta precision ir á las calles altas de dicho barrio, porque se espondrian á morir de vergüenza: basta con llegar á la llamada puerta de Alcoy para llenarse de toda clase de inmundicias hasta las cejas.

En otro país que no fuera este y gobernando otros hombres que no fueran los de nuestro municipio, habria distribuidas numerosas brigadas con palas, amontonando barro y arrojando una buena calzada de piedra machacada, donde, el descuido y el abandono y la falta de celo hace que no esté empedrado; pero aquí... oh! lo que es aquí, pasan el tiempo los ediles consultando el almanaque, cuando les toca vestir de frac, colgarse la gran medalla y ceñirse la faja azul con otra gran medalla!

Es una delicia vivir en Alicante, con tan excelentes administradores.

A cuantas personas discurren por el punto indicado se les ocurre la reflexion natural de que ya deberia estar nivelado el piso de la calle de Alfonso el Sabio, y derribadas las miserables casuchas del extremo de la calle de Liorna, y derribada tambien la parte que queda de la antigua muralla; pero nos sucede á todos como á don Pánfilo, de querer comer á comer, hay mucha diferencia; es decir: de formarse un tan seductora ilusion, á verla realizada, hay tanta distancia como de una ciudad sucia é intransitable, á otra curiosa y limpia y aseada.

¡Estamos bien, muy bien!

Se halla entre nosotros, el conocido escritor y celebrado poeta don Salvador Sellés, querido amigo y paisano nuestro, que hace años reside en la capital de España.

Reciba nuestro saludo de bienvenida.

Leamos en nuestro apreciable colega «El Constitucional»:

«Se confirma la existencia de una conjuracion política en el partido mo-

nárquico liberal, para formar un gobierno que no esté presidido por el señor Sagasta.

Es por donde viene la muerte.» Falta saber si esa *conjura* será la de «Hernani.» «Un Ballo in máscara» ó Hugonotes.»

Porque, segun sea la música, así la aplaudirá el público con mayor entusiasmo.

Por supuesto, si hay un buen director de orquesta; porque sino...

Será en vez de *conjura*, olla de grillos.

Y el público silbará.

Empiece, pues el concertante.

## De «La Union Democrática»

«Ponemos en conocimiento de EL GRADUADOR, que su amigo y correligionario, ex-gobernador de Alicante, señor Celleruelo, se prepara á combatir al gobierno, de verdad, en la discusion del Mensaje, y esto tiene disgustado á don Emilio, que hablará acentuando su ministerialismo. Uno menos y van...»

Los que usted quiera, que por esto no hemos de reñir; más tenga en cuenta que anticipa los acontecimientos de una manera que hace poco favor á su seriedad y desacredita á la vez, el renor que nos profesa por el delito de no haber sido nunca monárquicos.

No sabemos lo que hará el señor Celleruelo; pero seguramente no dirá nunca lo que los militares expatriados del que fué su jefe don Manuel Ruiz Zorrilla.

Testimonio, «El Liberal» de Madrid.

## I escribe «El Liberal»

«El Gobernador civil interino ha tomado enérgicas disposiciones para cortar los abusos que se venian cometiendo en las representaciones del teatro Principal, así como para limitar la aglomeracion de gentes en el escenario y para impedir que se fume en dicho local.»

¡Como se conoce que ya no vuelve á encargarse de su ínsula el señor Valderramal

Porque de volver, tendria que recibir una leccion del interino.

Por lo de *los abusos que se venian cometiendo* en el Teatro.

Y que él consentia.

Y el señor Valderrama no admite lecciones.

¿Verdad usted?

En números anteriores hemos propuesto á la prensa liberal de Alicante, dirigir el dia primero de Enero un telegrama de felicitacion al rey de Italia, y no hemos tenido el gusto de leer contestacion alguna en las columnas de nuestros colegas, aceptando ó rechazando la propuesta.

Hoy vemos á hacerla, rogando que nos digan si están conformes en suscribir un despacho que diga:

Roma.—Ray Humberto.

*Prensa liberal Alicante, felicita representante unidad italiana.*

«El Liberal» de ayer reproduce un artículo titulado «Discrepancias» en el que, á fuerza de querer prodigar elogios á nuestro querido colega «El Globo» para dar ciertos visos de imparcialidad á algunas insulsas apreciaciones, respecto á nuestro partido, viene á afirmar (con mucha gravedad, por supuesto) que el señor Celleruelo, con su *discrepancia*, vá á hacer purgar «todas las travesuras del grave y sesudo «Globo.»

Y el mismo periódico fusionista, en otro suelto aparte, escribe:

«...no faltan periódicos madrileños que abrigan la seguridad de que el señor Caselar excomulgará solemnemente y en plena Cámara al diputado por Asturias.»

Por toda contestacion, recomendamos á «El Liberal» que guarde ciertas noticias para el día de Inocencias. Uicio en que encajan, por lo risibles.

HOY

está demostrado por minuciosos análisis, que el *Hierro Quesada* es el más rico en medicamento que todos los demás y el más económico y agradable para combatir la *clorosis, anemia, raquitismo, pérdidas de todo género, inapetencia, etc. etc.*

«Señor Doctor Quesada.—Los efectos terapéuticos observados con la administración del *Hierro dializado del doctor Quesada* en diferentes enfermedades debidas al empobrecimiento de la sangre, como clorosis y cloro anemia, me mueven á manifestar con la mayor satisfaccion, que es uno de los preparados ferruginosos que reúne mejores condiciones para el tratamiento de dichas enfermedades.

Dr. Silvestre (Facultativo de Valencia) 2 pesetas frasco en toda España.—Valencia, doctor Quesada.—Alicante, Hijos de Rodriguez Hernandez, Mayor 22.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

DOS CHULAS, á gran tamaño, debidas al pincel del reputado Llovera y transportadas á la oleografía, es la «Prima» que este año ofrece á nuestros favorecedores la «Sociedad de Artistas españoles».

La originalidad de los asuntos que dicha Sociedad ofrece cada año y lo artísticamente ejecutados, hace que, á pesar de los muchos que vienen imitándola en la oferta de «primas» nadie haya alcanzado la popularidad que con justicia tiene la «Sociedad de Artistas españoles».

En la seccion de anuncios de este número se indican las condiciones de la extraordinaria prima que hoy ofrece y la descripción del asunto que representa, y llamamos la atención de nuestros favorecedores respecto la fecha que termina la «prima», pues la «Sociedad de Artistas españoles», al igual de los demás años, no repetirá el cupon-prima, ni prorrogará el plazo de la oferta.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de EL GRADUADOR.

Madrid 28 de Diciembre 1887.

Sr. Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mio: Desde las seis de la mañana hasta despues de las doce de la misma, ha caido sobre esta capital una nevada muchísimo más grande que la de a teanache. En varias calles habia más de una cuarta de nieve y por todas partes el paso se hacia difícil, hasta el punto de que ni los tranvías ni los coches podian circular. El aspecto que presentaba Madrid durante la mañana, era verdaderamente triste; pues apenas se veia por las calles alguna que otra persona y las tiendas cerradas en su mayoría. Por la tarde, bastantes personas de esas que nada les arredra, han concurrido al paseo del Retiro, deseosas de admirar el grande y precioso panorama que ofrecia aquel dilatado paseo. Las caidas han abundado por efecto de lo resbaladizo del piso, aunque sin consecuencias desagradables, afortunadamente.

En la poblacion no ha sucedido así; pues han habido caidas que han producido, unas, dislocaciones, y otras, relajaciones; de manera que las casas de Socorro, cuyo personal facultativo fué en su servicio de guardia reforzado oportunamente, en la prevision de que aumentarían esta clase de accidentes, han trabajado en estos, con

verdadera actividad. Tambian la tarde aunque con intervalos, ha sido nevosa y la temperatura bastante fria, habiendo momentos en que ha graizado. Despues de esto, no hay para qué decir cómo han estado los círculos políticos y centros oficiales. Los periodistas noticieros que tenemos necesidad de acudir á ellos en busca de impresiones, por hoy hemos visto defraudadas nuestras esperanzas; pues en los centros oficiales, apenas se encontraba uno de esos altos funcionarios á quienes explorar sobre lo que ocurrir pudiera, lo mismo aquí que fuera, y lo único que se les oyó decir, era que el estado de las líneas; por efecto del temporal, era tan malo, que no podia comunicarse por ellas.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Gacetillas

TRIUNFOS ARTÍSTICOS.—Los está consiguiendo, la simpática dama joven doña Carmen Carsí, tan conocida y apreciada en Alicante, y que en la actualidad se halla trabajando en el teatro Principal de Tarragona, donde rara es la noche que no alcanza muy calurosos aplausos.

Así lo leemos en la prensa periódica de aquella capital, que dedica entusiastas elogios á la señorita Carsí, diciendo, por ejemplo, «La Opinión»: «Con una regular concurrencia, se puso en escena anoche en el teatro Principal la preciosa comedia «Sin familia», en cuyo desempeño se distinguieron las señoritas Garrigós, Celma y Carsí, especialmente esta última que cosechó una salva de aplausos en el segundo acto.»

Por su parte «El Mercantil» escribe: «Poco diremos de «Sin familia», melodrama de Echegaray, presto a ayer en escena en el Principal. Impresionados vivamente por su fondo, la penosa situación de aquel padre atribulado (Llorens,) nos acongojó: el tipo representado por la señorita Garrigós, no le hallamos bien definido por el autor, aunque sí muy bien dicho por la actriz; pero de aquel caos de pesadumbres y escenas deplorables de la vida vigorosamente pintadas, se alzó (para fortuna nuestra y del triunfo de la moral) un Sol, la señorita Carsí, que desempeñó su papel con un desenfado tan natural, tan gracioso y tan maravillosamente estudiado que merece la pena de una segunda representación de «Sin familia», para que los recalcitrantes solterones ó viudos verdes se edifiquen y apresuren á crearla como satisfacción á la moral ultrajada en su insólita vida de aislamiento.»

Lleguen á la señorita Carsí nuestros plácemes más cariñosos y sinceros.

TEATRO PRINCIPAL.—Como oportunamente anticipamos, esta noche se verificará en nuestro elegante coliseo la función anunciada á beneficio del simpático tenor Sr. Serrano, cantándose el primero y tercer acto de la aplaudida ópera «Marina», que tan favorable éxito ha obtenido en esta temporada. El beneficiado, cantará en los entre-actos dos preciosos romances de tenor; la de «Marta», del maestro Flotow, y la «Celeste» de «Aida».

Es de esperar que esta noche se vea el teatro muy favorecido.

Lo celebraremos vivamente.

HERIDO.—En Orihuela lo fué de un tiro en la garganta el vecino Vicente Canales, de 22 años, por Jaime Martínez, en el momento de hallarse cargando un revolver.

CALENTURAS.—Su curacion completa sin que vuelvan á reaparecer devolviendo además el apetito y el color, por las píldoras febrífugas del

doctor Aguiló. Algunos millares de cajas de estas píldoras vendidas son el mejor elogio de sus resultados.

Se dan prospectos al que los solicite.

Farmacia del doctor Aguiló, Mayor 51, frente las Casas Consistoriales.

VINOS.—Hemos tenido ocasión de probar en el establecimiento del señor don Serafín Sanchez, Princesa 19, los exquisitos vinos que espande procedentes de las famosas bodegas de los señores Gonzalez Bijaes y Compañía de Jerez y podemos asegurar que reúnen todas las cualidades apetecibles en este artículo, tanto por su calidad relativamente inmejorable, como por el esmero, sencillez y buen gusto con que son embotellados, en las mismas bodegas, para garantizar su procedencia.

Recomendamos á las personas de buen gusto, acudan á convencerse de la verdad de nuestro desinteresado y espontáneo elogio.

Seccion local

AVISO

El vapor «Pansy» ha llegado procedente de Swansea con cargamento de carbon en panes y á granel.

Se replica al tenedor del conocimiento se presente en la Agencia de los señores Raimundo y compañía, de lo contrario se procederá á nombrar un consignatario por la vía judicial. Alicante 27 de Diciembre de 1887.

ANUNCIOS.

Servicios

de la Compañía Transatlántica de Barcelona.



VAPORES CORREOS A PUERTO RICO Y HABANA,

tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes:

El 10 de Cádiz á las Palmas, Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander y la Coruña; el 24 para las Antillas.

El 30 de Cádiz á los puertos de las Antillas La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y puertos del Pacífico.

VAPORES CORREOS A MANILA con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapore, y servicio á Ilo Ilo y Cebu.

SALIDAS MENSUALES

De Barcelona, el día 1.º de cada mes.

Estos vapores admiten cargas con sus indicaciones más favorables, y pasajería á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrante de clase artesana ó jornalera con la facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes dirigirse á los señores Faes hermanos y compañía.

GRAN BAZAR UNIVERSAL

DE ROPAS HECHAS Y Á MEDIDA

REPRESENTADO POR

Don Juan Ruiz de los Rios

El representante de este nuevo establecimiento, tiene el honor de ofrecer á este ilustrado publico un abun-

dante y extensísimo surtido de la más alta novedad en el ramo de pañería, procedentes de las ejemplares fábricas nacionales y extranjeras, á precios realmente baratísimos.

Los consumidores que se dignen honrar con su presencia esta casa, encontrarán pantalones confeccionados á seis pesetas; trajes á 20 capas á 25 y pardos á 25 pesetas. Desde los precios mencionados en adelante, pueden comprar en la plaza de la Constitución, número 13.

ASMA, tos, catarros, neuralgias del pecho, del corazón, constipados, sefeccion, tisis en primer grado, etc etc, se curan infaliblemente con los

CIGARRILLOS CLIMENT

15 años de felices resultados, muchísimas curas obtenidas con su uso y la recomendacion de infinidad de notabilidades médicas de Europa, son su mejor elogio.

Se venden:

En Valencia, botica de don B. Baeza, calle de San Vicente 217 y principales farmacias.

Alicante: Sres. Hijos de R. Hernandez, Mayor 22.—D. José Soler, plaza de San Cristóbal 12.

Alicoy: Sra. Viuda de Alfonso y Menller, Denia: Comerma y Millá. Orihuela: Ballesteros.

Madrid (ventas al por mayor,) D. Melchor Garcia, Capellanes 1, duplicado pral.

Barcelona: G. Formiguera y compañía, Sres. Vicente Ferrer y compañía, señores Hijos de Vidal y Ribas.

Precio en toda España, á 5 pesetas caja Consultas gratis al autor en Castellon de Rugat, provincia de Valencia,



Proresos.—Atraídos por la fama que habia adquirido la nueva industria que hace muy pocos años ha introducido en ésta capital nuestro muy querido amigo Garcia Torregrosa, hemos tenido el gusto de visitar su taller, observando la solidez y perfeccion con que confecciona sus célebres *sommiers metálicos*, y, convenciéndonos, practicamente, de cuán merecida es la preferencia que el público le dispensa, porque halla todas las garantías apetecibles, como son abstratura, solidez y elegancia.

Creemos, pues, cumplir con un deber muy grato publicando éstas impresiones, tributando un elogio merecido á un establecimiento que ha conseguido colocarse á la altura de los mejores de su clase.

Se halla este establecimiento en la plaza de la Constitución, núm. 11,



LOS REUMATISMOS

Se alivian con el uso del Bálamo molones del Dr. G. Dubins Ry de la farmacia de los Hijos de R. Hernandez. Mayor núm. 22, Alicante.

Vo más callos.—Se estiran y desaparecen con el tópicos Rodriguez preparado en la farmacia de los Hijos de Rodriguez Hernandez, calle Mayor, 22.—Alicante.

Precio con su instruccion para el uso 5 reales franco.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía Cereceda.—Gran funcion para esta noche á las ocho y media en punto.—Marina.—La gran via.

TIPOGRAFIA DE RAFAEL JORDA.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN REGALO

A LOS SEÑORES SUSCRITORES DE -EL GRADUADOR-  
MAGNIFICA PRIMA

ofrecida por la *Sociedad de Artistas Españoles*, que sin reparar en sacrificios, reprodujo á la oleografía los preciosos cuadros *Doña Juana la Loca* y *Maria Estuard*, y para continuar la galeria, acaba de reproducir por el mismo procedimiento, dos notabilísimos y originales cuadros que forman *pendant*, debidos al pincel del reputado y distinguido pintor D. J. Llovera, y que representan

## DOS CHULAS

Estos cuadros fueron adquiridos por un opulento banquero extranjero aficionado á las Bellas Artes, á un precio elevadísimo, pues reproducen admirablemente dos hermosas andaluzas, verdaderamente típicas.

La *Sociedad de Artistas Españoles*, deseosa de dar á conocer en España estos bellos cuadros del pintor Sr. Llovera, ha encargado á notables y acreditados artistas su reproduccion, habiendo invertido en ella cantidades importantísimas.

### DESCRIPCION

Pocas oleografías ha producido el arte que estén á la altura, por su perfeccion y ricos colores, de las dos aludidas, ni tampoco se hallarán asuntos que despierten tanto la atencion y que se hagan más populares. Cada oleografía representa una *chula*, perteneciente á la clase del pueblo la una y á la clase acomodada la otra; son dos fascinadoras creaciones, verdaderas huries, que parecen arrancadas del cielo de Mahoma.

El Sr. Llovera es inimitable en este género, y en las obras que nos ocupan, parece que Goya le ha prestado sus rasgos geniales, pues ha tenido el raro talento y el portentoso mérito de sacar de la vida real dos hermosísimas bellas, trasladándolas al lienzo, lo propio que si tuvieran vida, brotando fuego de sus ojos, derramando gracia en sus actitudes con un talle admirable, llevando el pañuelo una y la mantilla la otra con aquella donosura que arrebató, enseñando aquel breve pié que fascina y poseyendo aquella sublime fascinacion que sólo tienen las mujeres que han nacido y se han criado en la privilegiada Andalucía, por cuyas venas circula la ardorosa sangre árabe mezclada con la goda y que hacen de ellas las mujeres más fascinadoras del mundo, porque sabido es que las hijas de la tierra de Maria Santísima no tienen rival.

Y al propio tiempo que la mujer andaluza posee tantos hechizos, es amorosa hasta el sacrificio cuando siente inclinacion y se le trata con dulzura; en cambio es aliva y enérgica cuando se le dirigen inconvenientes palabras, conservando siempre noble dignidad, hija de las grandes virtudes que atesora su alma, pasando luego á ser una cariñosa esposa y una excelente madre de familia. Es decir, á la belleza del cuerpo, reúne hermosura de alma, feliz consorcio que casi parece providencial.

Para dar mayor realce á la obra, el artista las ha situado entre jardines y flores, ostentando una vejetacion espléndida como la de Andalucía, y entre una atmósfera dulce y trasparente, aumentando su exactitud y naturalidad.

Estas preciosas oleografías, que son muy superiores en tamaño á las que lleva publicadas la *Sociedad de Artistas Españoles*, pues tienen 69 centímetros de ancho por 94 de alto, y á pesar de ser consideradas como obras inmejorables, y siendo su valor real de 30 pesetas ejemplar, se ofrecen á los suscritores de EL GRADUADOR por la insignificante cantidad de *tres pesetas cincuenta céntimos cada una*, siempre que se acompañe el adjunto cupon.

SOBRES EN BLANCO O DE COLOR  
Los hay de varias clases impresos á nombre de las casas de comercio que los piden, á precios módicos.

Bajo la direccion de don Aureliano Ibarra, se ha abierto al público, una, en la calle de Gerona, núm. 4.

Clase de dibujo

CUPON PRIMA

**DOS CHULAS**

ejemplares

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

representante en Alicante

**DON VALERIANO GARCIA**

Calle de la Princesa, número 1.

No se volverá á repartirse este cupon.

VALE hasta el 10 de Enero 1888

VALE hasta el 10 de Enero 1888

### INSTRUCCIONES

Córtese el cupon, y acompañando en plata *tres pesetas cincuenta céntimos*, se entregará un ejemplar á elegir de *Las Chulas*, del pintor Llovera, en la calle de la Princesa, número 1.

Al objeto de evitar abusos se previene que cada cupon solo es valedero hasta tres parejas.

Los señores suscritores que deseen las dos oleografías, por formar *pendant* pueden adquirirlas al propio tiempo con el mismo cupon.

NOTA. Los señores suscritores de fuera de esta capital que deseen adquirir estas dos obras de arte, deben dirigirse á D. K. Roldós, *Escudillers, 30 Barcelona*, acompañando 9 pesetas, en letras de fácil cobro, ó del giro mútuo, á la orden de R. Roldós, *Escudillers, 30, Barcelona*, ó tambien en sellos de correo, y las recibirán certificadas y franco de embalaje. Se suplica escriban las señas, con letra bien inteligible.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

VICIOS de la sangre, como *Hereditaria, Escrófula, Lepra, Lígamos, Impétigo, Gota, Eczematismo.*

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: *Úlcera, Tumor, Goma, Sarcosis*, así como el *Linfatismo, la Escrófula* y la *Tuberculosis.*

El precio: *cas. J. FERRÉ, P. 102, rue Etienne-Maillon, 5, BOYVEAU-LAFFECTEUR*, ven todas las Farmacias.

**JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE**

Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la *Hidropesia*, las *Bronquitis nerviosas*, el *Garrotillo*, el *Asma* y contra todas las *desórdenes* de la *circulacion*.

**GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ**

DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la *Academia de Medicina de Paris*, que en dos ocasiones diferentes, á veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

**ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA**

**de BONJEAN**

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

La solución de *Ergotinas de Bonjean* constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las *Grageas de Ergotina de Bonjean* se emplean para facilitar las *alumbraimientos* y cortar las *hemorragias* de todo género.

Depósito general: *Farmacia de LABELONYE, calle de Aboukir, nº 99, en Paris*  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES

**¡No más canas!**

**ACEITE DEL SERRALLO.**

Grandioso descubrimiento y único restaurador infalible, para devolver progresivamente al *cabello* cano su primitivo color. No contiene la menor partícula de nitrato de plata, no mancha la ropa ni la piel ni aún el más delicado adorno de cabeza. Es irripa la *caspa*, dá brillo, flexibilidad y vigor al *cabello*, contiene su *caida*, lo hace brotar nuevamente cuando no data de fecha muy remota su *desaparicion*, é imprime en el mismo en pocos dias el color que se desea desde el rubio claro al negro más subido.

**LA JEREZALINA**

Tintura instantánea para el *cabello* y la *barba*, superior á cuantos del mismo género se conocen en la actualidad. Se vende en la *peluqueria* de don *Rafael Palazer*. — Calle de *Mendez Nuñez, 5*.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazarés

La

**VELOUTINE**

Polvo de Arroz especial

Preparado al Bismuto por **CH<sup>LES</sup> FAY**, Perfumista

PARIS — 9, Rue de la Paix, 9 — PARIS

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**

PASTILLAS y POLVOS

**PATERSON**

con BISMUTO y MAGNESIA

Recomendadas contra las Afecciones del estomago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estomago y de los Intestinos.

PASTILLAS: 12 Recetas. — POLVOS: 24 Recetas.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD.

Adm. DETHAULT, Farmacéutico en PARIS

En atencion á los largos años que esta casa lleva en el *regocio*, sus estensas relaciones con las más acreditadas fábricas del extranjero, la práctica que este asunto se tiene y el haber llegado á conocer por la gran experiencia que aquellos han engendrado, las novedades, las ventajas y las buenas condiciones de ciertos papeles, así como penetrados de lo que en este artículo se adelanta, hacemos frecuentes pedidos que recibimos sucesivamente uno tras otro, ofrecemos á la par que las más selectas y bellas novedades, rara economía en los precios.

En cuanto á pinturas y barnices las más variadas, las más útiles, tienen en esta casa su depósito, pudiendo asegurar á los que con sus pedidos nos favorezcan que en estos artículos no puede igualarnos ninguna clase de competencia.

Se recomiendan las alfombras de pasta, de corcho y las bujías huecas.

### GRANDES NOVEDADES EN PAPELES PINTADOS,



**Manuel Garcia**

San Francisco, 23, Alicante. — Premiado en la exposicion de Paris con medalla de plata. — Diploma de honor de 1878. — Premio de primera clase 1879.

**FARMACIA DE M. R. HERNANDEZ**

Calle Mayor, 27 y 29, MADRID

**VINO DE QUINA FERRUGINOSO**

El vino de quina ferruginoso es el más eficaz para combatir la anemia, la debilidad, la palidez, la falta de apetito, la pérdida de fuerza, etc.

PRECIO de la botella, 24 y 18 rs.

con un prospecto explicativo para su uso.

Unico depósito en esta provincia *farmacia* de los Hijos de Rodriguez Hernandez, Mayor 22.